



EJECUTAN A 4 TRABAJADORES DE CFE EN LA CUENCA

La Fiscalía de Oaxaca informó sobre el hallazgo de cuatro personas sin vida en la carretera Acatlán -El Amate; se confirmó que son trabajadores de la CFE secuestrados en Veracruz

INFORMACIÓN 1G

POLICIACA



ÉPICA REMONTADA; REAL MADRID VENCE 3-2 A MANCHESTER CITY

En el Etihad Stadium, con goles de último minuto, Real Madrid consiguió un épico triunfo por 3-2 ante Manchester City en el partido de ida por los playoffs de la Champions League

INFORMACIÓN 4C

SÚPER DEPORTIVO



LOCAL



CON CIRRSU, MÁS DEL 70% DE REUTILIZACIÓN DE LOS DESECHOS

El gobernador Salomón Jara Cruz informó sobre los avances del proyecto del Centro Integral de Revalorización de Residuos Sólidos Urbanos (CIRRSU), ubicado en San Pedro Totolápan, mediante el cual se busca alcanzar más del 70 por ciento de reutilización de los desechos.

INFORMACIÓN 3A

INFLACIÓN ANUAL DE 3.76% EN OAXACA

Pegan al bolsillo transporte, chocolate y energéticos

Gas, chocolate, pan, gasolina, blanquillos y medicamentos, con aumento sin freno

REDACCIÓN / EL IMPARCIAL

El aumento al transporte urbano, chocolate, jamón, gas, huevo, pan, gasolina magna, y agua embotellada se está comiendo los bolsillos de los oaxaqueños, pues el incremento registrado en un año se encuentra muy por arriba del 10 por ciento y supera con creces la inflación anual en el estado que, según el Inegi se ubica en 3.76%

De acuerdo con el Índice Nacional de Precios al Consumidor la estocada más violenta para los oaxaqueños significó el aumento de 25 por ciento al transporte urbano de Oaxaca al pasar de 2 a 10 pesos la tarifa por persona, deter-



minada por la Secretaría de Movilidad (Semovi) el pasado 10 de noviembre y sin ningún compromiso a cambio por parte del pulpo camionero.

Desde finales del año pasado, la entidad mostró un repunte en el precio del chocolate que, de acuerdo a cifras del Inegi, acumula ya un quebranto de 21.6%. Entre octubre y noviembre del año pasado

fabricantes y comerciantes indicaban que la carestía en ese insumo empleado como bebida tradicional se debió a la sequía.

EL IMPARCIAL ha dado cuenta del consistente incremento en el precio del huevo que, en el año, ha experimentado ya una carestía de 11.6% en Oaxaca y que afecta a la industria panadera y restaurantera.

El gas doméstico ya rondaba a finales de enero a 609 pesos para el tanque de 30 kilos y 406 para los de 20 kilos. A finales de octubre y durante todo noviembre se registraron puntos de desabasto del energético en diversos puntos de la geografía oaxaqueña, con largas colas de ciudadanos para obtener gas en lugares como Puerto Escondido y Miahuatlán. El problema se agudizó en diciembre y alcanzó a Valles Centrales.

La gasolina magna,

que ya ronda los 25.50 pesos por litro y, en algunas estaciones de servicio cerca de los 26 pesos, ha experimentado un silencioso pero continuo aumento. También el agua embotellada ha observado en Oaxaca un aumento de 8.4 por ciento en una ciudad y una entidad donde es deficiente el abasto de agua y, la escasa que se reparte es de baja calidad y con problemas de insalubridad.

Para los municipios de Tehuantepec, Salina Cruz y San Blas Atempa, los productos que más se encarecieron en un año fueron el agua embotellada, con más de 17.4% el chocolate líquido, con un incremento anual de 18.6%; el frijol procesado, con casi 13% y el jamón, con 11.3%.

LOCAL

OTORGARÁN DISTINCIÓN MUJER OAXAQUEÑA EN HONOR A ALICIA LILIA PORRAS MAZARI

El registro de las candidatas al galardón municipal concluye el 17 de febrero y se espera reconocer a 12 oaxaqueñas el 8 de marzo.

INFORMACIÓN 6A

Van cuatro casos de deshidratación en 2025

YADIRA SOSA

OAXACA REGISTRA en lo que va del año cuatro casos atendidos en unidades de salud por deshidratación, tres en mujeres y dos en hombres, con un décimo cuarto lugar con el mayor registro en el país, de acuerdo con el boletín epidemiológico de la Secretaría de Salud federal de 2025.

La Ciudad de México encabeza el número de casos con 36, seguida de Jalisco con 19, Querétaro con 14 y Nayarit con 11.

Los estados sin registro son Aguascalientes, Baja California Sur, Campeche, Durango, Guerrero, Quintana Roo, San Luis Potosí, Tlaxcala y Zacatecas.

De acuerdo a la Organización Mundial de la Salud (OMS), "el agua es esencial para el cuerpo humano en cualquier etapa de la vida porque ayuda a regular la temperatura corporal, manteniendo la piel hidratada y elástica, lubricando articulaciones y órganos y manteniendo una buena digestión".

LOCAL



INVERSIÓN

Infraestructura: 2,300 MDP
Equipamiento: 1,350 MDP

Total: 3 mil 650 MDP

Avanza proyecto de Ciudad de la Salud

Representantes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Oaxaca, confirmaron la viabilidad del predio propuesto por el gobierno estatal para la edificación de un Hospital General Regional de Alta Especialidad en la comunidad de Guadalupe Hidalgo en el municipio de San Lorenzo Cacaotepec. En la presentación del proyecto, el Gobernador Salomón Jara Cruz destacó que la inversión estimada para infraestructura es de 2 mil 300 millones de pesos, así como mil 350 millones de pesos para equipamiento, con una inversión total estimada de 3 mil 650 millones de pesos.

INFORMACIÓN 6A

LOCAL

AUMENTAN PACIENTES CON INSUFICIENCIA RENAL

En Oaxaca, más de un millón de sesiones anuales por diálisis en instituciones de salud.

INFORMACIÓN 3A

CAPITAL

SE REGISTRAN 29 FÓRMULAS EN 7 AGENCIAS DE LA CAPITAL

Luego de la emisión de la convocatoria para la renovación de autoridades auxiliares en 12 de las 13 agencias municipales y de policía de la ciudad de Oaxaca, el ayuntamiento reportó que para las 7 agencias que elegirán mediante urnas se registraron este lunes 29 fórmulas de aspirantes y en la mayoría hay mujeres. El presidente municipal, Raymundo Chagoya Villanueva, explicó que las campañas serán del 17 al 26 de febrero y la elección el 2 de marzo.

INFORMACIÓN 10A

OPINIÓN

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

ESCAPARATE POLÍTICO
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

EL CALLA'O MÉXICO SE CONVIRTIÓ EN UN PAÍS CON MIEDO

EDICIÓN: 22 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537



La vida es como el jazz... es mucho mejor si es improvisada"

George Gershwin

COLUMNA HUÉSPED

UN MONTÓN DE PLATA

CARLOS MOTA / EL HERALDO

Ebrard y la vacuna para el acero

Tres días antes de que el presidente de Estados Unidos (EU) anunciara aranceles de 25 por ciento al acero y aluminio exportado a su país desde todos los rincones del mundo, el secretario de Economía de México, Marcelo Ebrard, sostuvo un encuentro con la industria acerera nacional.

En esa reunión, en la que participó la cúpula de la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y el Acero (Canacero), Ebrard lanzó lo que podría ser la "vacuna" para los nuevos aranceles estadounidenses: un Monitor de Comercio del Acero en México. ¿Cuál es el propósito de este "Monitor"? Sencillo: dar transparencia y rastreabilidad a todos los productos siderúrgicos. En otras palabras, esta será la primera vez que el gobierno tenga control completo sobre las cifras de producción, pero sobre todo de importaciones y exportaciones de hierro, acero, y sus varias presentaciones.

México es un productor relativamente pequeño de acero a nivel global, con alrededor de 19.3 millones de toneladas de producto terminado al año. La empresa de China más grande del mundo productora de acero genera casi siete veces ese volumen. Lo cierto es que el gobierno de México ha monitoreado desde hace tiempo las

importaciones y exportaciones de acero que pasan por el país, para evitar la triangulación.

El problema parece haber sido que el monitoreo no ha sido suficiente. En julio de 2024, los presidentes Joe Biden y AMLO acordaron la imposición de un arancel contra el acero que no se compruebe que provino de algún país del T-MEC.

Aquella medida se extendió para castigar productos de aluminio y derivados que provienen de China, Rusia, Bielorrusia o Irán. En ese momento, el CEO de Arcelor Mittal y presidente de Canacero, Víctor Martínez Cairo, celebró el cumplimiento de la ley por parte de la autoridad.

El nuevo arancel de Trump podría castigar más las triangulaciones de la porosa aduana mexicana, por lo que el Monitor tendría que funcionar velozmente si no se quiere ver un daño profundo en la industria mexicana. Nuestro país suele estar en el sitio 15 mundial en producción de este material.

SAMSUNG

La empresa coreana inauguró un centro de servicio y entrenamiento especializado en aires acondicionados en Santa Catarina, NL. El espacio servirá para impulsar la plataforma SmartThings. El sitio ofrecerá certificaciones en procesos críticos para sistemas comerciales y residenciales.

#ASÍLO TUITEARON



Juan Becerra Acosta
@juanbaaa

El turismo mexicano rebasó expectativas con el ingreso de más de 32 mmdd en divisas por visitantes internacionales en 2024, 7.4% más que 2023, informó la secretaria de Turismo de México @SECTUR_mx, Josefina Rodríguez Zamora @josefinarodzam.



Viri Ríos
@Viri_Rios

Me parecen sociológicamente fascinantes las críticas a los jueces "que están en tiktok". Es como si el gremio judicial pensara que hablarle a la gente los rebaja, los humilla. Sin duda sintomático de la ideología que los hundió.



epigmenio ibarra
@epigmenioibarra

Incidencia de homicidios, 23.8% menos durante actual sexenio: SNSP

SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

RESCATAN A GATITOS RECIÉN NACIDOS A PUNTO DE SER TRITURADOS POR EL CAMIÓN DE LA BASURA. LOS LAMENTABLES SUCESOS FUERON EN EL BARRIO JUÁREZ DE SALINA CRUZ.

Mal por la persona que tiró los gatitos a la basura.

Kassandra Robles

Gran acción del trabajador de limpia. Será recompensado abundantemente.

Chimis Cuis

¡Pobres gatitos!

Jhon Ted

Gente mala que no tiene sentimientos ni corazón hacia los animalitos. Qué bueno que el señor se dio cuenta, pero que no los deje ahí, resguárdelos mientras los adoptan, por favor.

Miroslava Frizari

#LAFOTODENUNCIA



CONVIERTEN CARRIL DE CITYBUS EN ESTACIONAMIENTO

El carril derecho de Calzada Madero se ha convertido en un estacionamiento para vehículos y el paso del Citybus queda anulado.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

Océanos ácidos impidieron la vida en la Tierra 500 millones de años

AGENCIAS

Un nuevo estudio descubrió que la acidez del océano puede haber impedido el desarrollo de la vida en la Tierra durante los primeros 500 millones de años del planeta.

Científicos de Yale y de Singapur han ideado un modelo integral para estimar los orígenes de la habitabilidad de la Tierra, basado en parte en la acidez de los océanos.

El nuevo modelo teórico aplica investigaciones publicadas previamente y dirigidas por Yale a una amplia gama de procesos geológicos y atmosféricos interconectados. Puede proporcionar la

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



imagen más clara hasta ahora de cómo la Tierra evolucionó hasta un punto en el que la vida pudo florecer, según los autores.

"Se trata de un esfuerzo teórico de gran envergadura, que cierra una brecha de larga data entre los procesos de la superficie



y los procesos en las profundidades de la Tierra", dijo en un comunicado Jun Korenaga, profesor de Ciencias de la Tierra y planetarias en la Facultad de Artes y Ciencias de Yale, y coautor de un nuevo estudio publicado en la revista Nature Geoscience.

#EFEMÉRIDES

- 1947 Se reconoce a nivel municipal el derecho de las mujeres a votar y ser votadas.
- 1959 Se crea la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos como dependencia de la Secretaría de Educación Pública.

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 19.90	\$ 21.04
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 21.02	\$ 21.53
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 14.37	\$ 14.37

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,177

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO | HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL | GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

12A

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

LAS CAMPAÑAS, DEL 17 AL 26 DE FEBRERO

Se registran 29 fórmulas en 7 agencias de la ciudad

Será el 14 de febrero cuando el ayuntamiento dé a conocer a las candidaturas aceptadas

LISBETH MEJÍA REYES

Luego de la emisión de la convocatoria para la renovación de autoridades auxiliares en 12 de las 13 agencias municipales y de policía de la ciudad de Oaxaca, el ayuntamiento reportó que para las 7 agencias que elegirán mediante urnas se registraron 29 fórmulas de aspirantes y en la mayoría hay mujeres.

Será el viernes 14 de febrero cuando la Comisión de Gobierno y Territorio emitirá el dictamen de procedencia de las candidaturas aceptadas y que cumplieron con los requisitos. Aunque previo a esto ya son tres los ciudadanos que solicitaron licencia a sus cargos de agentes para poder participar en el proceso.

El pasado 4 de febrero, durante la sesión ordinaria de cabildo, fueron

autorizadas las licencias de la agente de Cinco Señores, Tania Patricia Velasco, y del agente de Santa Rosa Panzacola, Germán Pavón Girón. Ayer se avaló la licencia del agente de Candiani, Felipe Antonio García Paz.

Durante la conferencia semanal efectuada el martes, el edil, Raymundo Chagoya Villanueva, explicó que las campañas serán del 17 al 26 de febrero y la elección el 2 de marzo.

Por agencia, las 29 fórmulas registradas y que tendrán que revisarse para saber si proceden o no, son: Candiani, con 4; Cinco Señores, 2; San Martín, 3; Santa Rosa, 4; Dolores, 5, Pueblo Nuevo, 7, y San Juan Chapultepec, 4. Esto de acuerdo con datos del secretario de



Ray Chagoya dijo que su "gobierno municipal será garante de un proceso ordenado".

Gobierno, Noé Jara Cruz.

El funcionario también explicó que en el caso de las agencias que se rigen por Sistemas Normativos Internos, el ayuntamiento dará seguimiento y acompañamiento a las asambleas para garantizar el orden y la paz.

Además, dijo que de las fórmulas registradas hay más mujeres que hombres y aseguró que se priorizará la paridad de género. Será la comisión de Gobierno y Territorio la que defina las fórmulas de mujeres, pero aclaró que en 4 de esas 7 agencias que votarán en urnas deberán tener candidatu-

ras o fórmulas encabezadas por mujeres.

El funcionario también consideró que existen condiciones para que las elecciones se desarrollen en paz y aseguró que no habrá intromisión del ayuntamiento en el proceso. "Nos vamos a conducir con imparcialidad", apuntó.

EN REVISIÓN, CRÉDITO FISCAL DE 219 MDP DEL 2019

En la conferencia semanal, el edil explicó que aún sigue a la espera de la respuesta de la Procuraduría de Protección al Contribuyente (Prodecon) sobre los 219 millones de pesos de deuda por el crédito fiscal de la antepasada administración en el año 2019. Sólo después de eso podrá definir cómo enfrentar tal pasivo de la administración de Oswaldo García Jarquín.

El concejal abordó también la puesta en marcha del ya anunciado programa de rehabilitación de luminarias que iniciará en la zona del Mercado de Abasto y seguirá por algunas de las vialidades más transitadas, entre ellas el trayecto de la agencia Viguera al jardín Madero, del bulevar Manuel Ruiz a Violetas y del Monumento a la Madre al Hotel Fortín Plaza.

EJERCICIO, CON TENDENCIA A LA BAJA Abandonan gimnasios al aire libre

TEXTO Y FOTO: ÁLVARO CUITLÁHUAC LÓPEZ

EN MÉXICO, la actividad física entre la población adulta ha mostrado una preocupante tendencia a la baja en los últimos años.

Según el Módulo de Práctica Deportiva y Ejercicio Físico (Mopradef) del INEGI, en 2021, el 39.6% de las personas de 18 años y más realizaba algún deporte o ejercicio en su tiempo libre. Esta cifra descendió al 38.9% en 2022 y 38.6% en 2023, aunque en 2024 hubo una leve recuperación al 41.1%.

Oaxaca no es la excepción a este panorama. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut) 2021, el 69.8% de la población mayor de 20 años en la región Pacífico Sur, demarcación que incluye a Oaxaca, disminuyó su actividad física durante la pandemia de Covid-19.

Ante esta crisis de sedentarismo, el gobierno estatal ha promovido iniciativas como "Actívate Oaxaca", implementada por el Instituto del Deporte de Oaxaca (Indeporte) en octubre de 2024, con el objetivo de combatir el sedentarismo y fomentar estilos de vida saludables. Sin embargo, estas estrategias parecen no estar generando el impacto esperado.



La afluencia de usuarios en los gimnasios al aire libre es mínima.

APARATOS EN DESUSO

Uno de los proyectos más ambiciosos para fomentar la actividad física en la zona sur de Oaxaca. Sin embargo, en la colonia Arboleda, un gimnasio al aire libre que alguna vez funcionó, actualmente está abandonado, convirtiéndose en un refugio para personas en situación de calle. Tras el reciente escape del Río Atoyac, el espacio reapareció, pero sigue sin ser utilizado.

Expertos en entrenamiento físico señalan varios factores entre la población para no utilizar estos espacios y en su caso prefieren pagar una mensualidad en un gimnasio para tener un entrenador que explique el uso correcto de estos aparatos.

Hay quienes desconocen sobre su uso; a pesar de las campañas gubernamentales, el interés por la actividad física sigue siendo bajo; asimismo, algunos gimnasios al aire libre se encuentran en zonas poco vigiladas o han sido vandalizados.

Ejemplo de ello es el Parque Primavera, que se

¡El mejor regalo es el tiempo juntxs!

Gana 1 de las 5 cenas para dos personas que tenemos para ti

Participa por cada **\$299** de compra en **papelaría y/o librería**

La rifa de llevará a cabo el **17 de febrero en Casa Matriz** a las **14:00 h**

Válido del 20 de enero al 16 de febrero del 2025.

Aplican restricciones. Promoción sujeta a cambios sin previo aviso. Todas las sucursales participan

75 años La Proveedora Librería, Papelería, Café

CATEDRAL OAXACA RESTAURANTE • CUIDADO 1977

SÚPER DEPORTIVO

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA/ Diseñador: Ricardo SIERRA

super... Tel. 51... 3... m... C

Milán vs Feyenoord, Giménez contra su ex

El delantero mexicano buscará ayudar a los Rossoneri a pasar a los octavos de final de la Champions

AGENCIAS

Este martes iniciaron los playoffs de la UEFA Champions League, para definirse los últimos equipos que avanzarán a los octavos de final de la competencia. Uno de los encuentros más esperados es el enfrentamiento entre el Feyenoord de Rotterdam vs el AC Milan, un partido especial para el delantero mexicano Santiago Giménez.

El actual equipo de Santi Giménez se enfrentará al ex club del mexicano. Este encuentro se da a tan solo unos días después de abandonar al Equipo del Pueblo de la Eredivisie para firmar con el gigante de Italia de la Serie A.

El Club del Pueblo clasificó a la ronda previa a los octavos de final después de finalizar en la décima novena posición de la fase de liga con 13 puntos.

Por su parte, los Rossoneri consiguieron mantenerse con vida en el certamen continental al colocarse en el décimo tercer sitio de la clasificación

MARCADOR

FEYENOORD vs AC MILAN

VS

14:00 HORAS

tras ocho jornadas, con 15 unidades.

Santiago Giménez comenzó con el pie derecho su andadura por el Milan. El futbolista de la Selección Mexicana dio una asistencia en su debut oficial, en el triunfo ante la Roma por los cuartos de final de la Coppa Italia, y posteriormente Santi generó su primer gol en la victoria por 2-0 ante el Empoli.

Por el lado del Feyenoord, el equipo neerlandés anunció este lunes que decidió despedir a Brian Priske, el entrenador danés que había llegado en esta temporada en reemplazo de Arne Slot, el actual técnico del Liverpool. De esta manera, el conjunto de los Países Bajos se enfrentará al Milan con un cuerpo técnico interino.

“Chaquito” Giménez enfrentará a su ex equipo donde jugó más de 100 partidos, consiguió tres títulos y participó en casi 80 anotaciones.



■ Sergio Canales fue el jugador más punzante de los anfitriones en el ataque.

CONCACAF CHAMPIONS CUP

Monterrey a octavos

La escuadra regiomontana pasó la aplanadora sobre el Forge FC de Canadá en el estadio BBVA

MARCADOR

MONTERREY vs FORGE FC

3 (5-0) 0

AGENCIAS

Rayados le propinó una goleada de 3-0 al Forge FC en el partido de vuelta de la Primera Ronda de la Concacaf Champions Cup, disputado en el estadio BBVA, para dejar el marcador global por 5-0, y avanzar a los Octavos de Final.

Los de casa tuvieron mayor posesión del esférico desde el arranque del encuentro, se lanzaron al frente en busca de ponerse en ventaja y cerca



■ Jordi Cortizo marcó con solo dos minutos de haber ingresado al terreno de juego.

estuvieron de conseguirlo cuando Sergio Canales le dio pase al área a Jesús “Tecatito” Corona, quien logró el remate, pero el portero Jassem Koleilat rechazó el esférico.

El conjunto canadiense respondió cuando Tristan Borges tomó la pelota fuera del área y sacó potente disparo que pegó en el travesaño, por lo cual se salvó el cuadro dirigido por el técnico Martín Demichelis.

Monterrey insistió en tomar ventaja y lo logró a los 18 minutos mediante un tiro libre cobrado por Canales, mandó el centro y Germán Berterame conectó con la cabeza para conseguir el 1-0.

Sergio Canales fue el jugador más punzante de los anfitriones en el ataque y a los 37 estuvo cerca de incrementar la diferencia, cuando sacó potente tiro de media distancia, pero el cancerbero del Forge FC se lanzó hacia su derecha para desviar la pelota.

Jordi Cortizo tenía dos minutos de haber ingresado al terreno de juego y se hizo presente en el marcador, luego que a los 47 recibió la pelota dentro del área y no perdonó, sacó disparo de zurda para lograr el 2-0.

El rival se replegó en busca de evitar que los de casa les hicieran más daño, pero esfuerzo fue en vano, en virtud de que a los 57 el medio-

campista Oliver Torres le dio pase a Berterame, quien no perdonó y logró su segunda anotación del encuentro para poner el 3-0 en el marcador.

Después de ello, Forge FC tuvo algunas opciones para acortar distancia, pero el guardameta Luis Cárdenas respondió ante las llegadas peligrosas del rival y evitó que el rival anotara.

Aunque el equipo canadiense insistió en hacer daño a Rayados, simplemente no lo logró y así Rayados se llevó la victoria y ahora estará a la espera de su siguiente rival en el certamen regional, que saldrá del ganador entre Pumas y Cavalry.



■ El Bebote se estrenó con los italianos con gol en su encuentro ante el Empoli en la Copa de Italia.

Cruz Azul se alzó ganador en la Concachampions en el Olímpico Universitario

AGENCIAS

Cruz Azul firmó una auténtica exhibición de poderío en la Concachampions al derrotar 5-0 a Real Hope de Haití en el Estadio Olímpico Universitario, y con un marcador global de 7-0.

El marcador se abrió rápidamente al minuto

Arrolla la Máquina Celeste al Real Hope de Haití

MARCADOR

CRUZ AZUL vs REAL HOPE

5 (7-0) 0

21, cuando Ángel Sepúlveda, en una jugada bien ejecutada, perforó las redes del conjunto haitiano para abrir la senda del gol. Tres minutos después, el mismo Sepúlveda, más activo que nunca, se encargó de aumentar la ventaja al anotar su doblete y poner el 2-0.

La ofensiva de La Máquina continuó desplegándose con toda su fuerza y, al minuto 33, Gabriel Fernández se encargó de poner el tercer gol en el marcador.

Real Hope no tuvo

respiro. A los 39 minutos, una clara oportunidad para los haitianos de recortar distancias fue desbaratada por el arquero de Cruz Azul, Andrés Gudiño, quien detuvo un penal ejecutado por Angelo Éxilus.

En la segunda mitad, Cruz Azul no aflojó el ritmo Andrés Montaña y Gabriel Fernández cerraron la noche con un cuarto y quinto gol.



■ La máquina avanzó con paso firme a los octavos de final de la Concachampions.

PRÓXIMO PARTIDO

LIGA BBVA EXPANSIÓN MX

JUEVES 13 FEBRERO 19:00 HRS

TEMPLO ALEBRIJE
ESTADIO INSTITUTO TECNOLÓGICO DE OAXACA

**¡2X1 PREVENTA!
\$100 ENTRADA GENERAL**

NIÑOS GRATIS (Menores de 1.30 Mts.)

#ALEBRIJES ESOAXACA

CON ESTILO

Editora: YADIRA MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: RICARDO SIERRA

estilo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

1D



■ Aidee Osorio, de Aimely Artesanal.



■ Arturo Jiménez, de Sandoro Casa Joyera.



■ Elisa Rodríguez, de Cáscara de plátano.

¡ENCUENTRA EL OBSEQUIO IDEAL!

Mercadito Rosa celebra el amor y la amistad

SUS HORARIOS:

De martes a jueves estará de 11 de la mañana a 8 de la noche. El viernes y sábado será de 11 de la mañana a 10 de la noche.

NO TE PIERDAS LAS PRÓXIMAS EDICIONES:

Después de febrero, el Mercadito Rosa estará nuevamente en Alcalá 100 del 2 al 6 de abril y del 29 de abril al 4 de mayo.

SÍGUELO Y ÚNETE:

Si quieres conocer más del Mercadito Rosa o ser parte de él, puedes contactarlo a través de Instagram como: mercaditorosa.oax

Con 61 emprendimientos oaxaqueños, principalmente de mujeres, este lugar ofrece desde el 11 y hasta el 16 de febrero un sinfín de artículos especiales para esta fecha

TEXTO: LISBETH MEJÍA
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

Joyería, cuerdos y veladoras artesanales, además de ropa, maquillaje, peluches y muchos productos más son parte de la oferta de Mercadito Rosa edición "Febrero: amistad y amor", que se realiza del 11 al 16 de febrero en Alcalá 100, en el centro histórico de la ciudad de Oaxaca.

Encontrar el obsequio ideal para demostrar el amor será muy fácil con los 61 emprendimientos que se reúnen en esta ocasión, además de que podrás apoyar el comercio local, principalmente de emprendedoras.

Génesis Méndez, quien junto con Rosalinda Luna creó esta iniciativa en 2023, nos comparte detalles de la edición, en la que hay productos para todos los presupuestos. "Aquí pueden encontrar dife-

rentes precios y comparado con empresas grandes del mercado aquí son emprendedores oaxaqueños que están ofreciendo sus productos a muy buenos costos", cuenta Génesis sobre un mercadito que como en cada ocasión tiene una temática muy especial. En esta ocasión adornado de manera artesanal, con corazones bordados a mano y un stand.

También platicamos con varias de las emprendedoras y emprendedores que traen lo mejor para estas fechas, entre ellos Sarahí Flores y Juan Adrián Henestrosa, de Marfil Plata. Con ellos podrás encontrar muchas piezas de plata, con piedras naturales y plata ley 925 y 950.

Con Anubis Bracelets, de la oaxaqueña Eydie Alondra Luis Parada podrás encontrar joyería y bisutería personalizada. También podrás conocer la propuesta de Arturo Jiménez, de Sandoro Casa Joyera, quien mantiene la tradición familiar en el ramo y trae nuevas propuestas en materiales como acero inoxidable, chapa de oro y oro laminado.

Que lindos es una empresa y propuesta familiar en la que podrás encontrar maquillaje, cajas sorpresas y otros regalos desde 10 pesos. Aidee Osorio, de Aimely Artesanal, cuenta con bisutería artesanal en diseños únicos que fusionan la gastronomía y cultura del estado y del país, pero también objetos de la

cotidianidad con un toque kawai.

Elisa Rodríguez, de Cáscara de plátano, está enfocada en la elaboración de libretas artesanales, agendas, papelería creativa con las cuales podrás encontrar artículos únicos y personalizados desde 40 pesos y hasta 200.

Lorena Blanco participa con amigurumis, figuras tejidas de su iniciativa Atomi Chonchi, mientras que Raúl, su compañero de stand, trae su marca Escacao, con la que ofrece chocolates confitados elaborados de manera artesanal, además de joyería a base de granos de café.

Violeta Sánchez Espinosa trae velas artesanales hechas a base de cera de soya y bajo la marca Anyevi. Con Hiday, del

emprendimiento Labarte, encontrarás textiles artesanales con estampados

botánicos hechos a partir de plantas y grana cochinilla.



■ Integrantes del Mercadito Rosa

PARTICIPANTES:

Sareh ropa típica
Nero Store
Majo accessories
Chimmy Shop
Marfil plata
Puzzle Colors
Liadii
Soraka
Paper Cat Oax
Labarte
Mándala Joyería
Dokidoki
Bonnie Accesorios
Anubis bracelets
Sandoro
Layla joyería
Dripping eyes
Acertijo
Pinkbox
Layla Chagra chocolates
Andii make up
Que lindos
María lunar
Ányevi luz y vida artesanal
Natura
Mena Fresita
Chabacano oaxaca
Jake Shop
Dinosaurio dulce
Consíetete

Morena mía
Yalit Accesorios
Neko Kai
Wiked
Azul turquesa
Placeres cósmicos
Pautillis
RS moda
Moon me
Atomichonchi
Notes in Coffe
XE accesorios
Fanmade Shop
Huellitas
Sublime Lunit
Paulina
Armony
Los buñuelos de la reforma
Yedi Shop
Crumchy cookies
Pugeek
Aimelyn Artesanías
Cáscara de plátano
Fede artista
Caramel Shop
Yoloh accesorios
Copos helados
Rosa pastel diseñador floral
Fresonas



■ Hiday, del emprendimiento Labarte.



■ Eydie Alondra Luis Parada, de Anubis Bracelets.

■ Maquillaje, Que lindos



■ Violeta Sánchez Espinosa, de Anyevi luz y vida artesanal.

■ Esta iniciativa se creó en 2023.



■ Sarahí Flores y Juan Adrián Henestrosa, de Marfil Plata.



No existen más que dos reglas para escribir: tener algo que decir y decirlo"
Oscar Wilde

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

INVITAN A REPLANTEAR EL VALOR DEL PATRIMONIO

Reinterpretan artistas el penacho de Moctezuma

Elaborada bajo la técnica de picado tradicional de metalistería, la pieza contemporánea permanecerá hasta el 16 de febrero de 2025

AGENCIAS

El penacho de Moctezuma o quetzalapanecáyotl es considerado una pieza de gran relevancia histórica y simbólica, cuya manufactura se iza como testimonio de la habilidad de los maestros amantecas. Para destacar la preeminencia de este objeto prehispánico, el Museo Nacional de Antropología (MNA) presenta una obra de la diseñadora textil Valeria Corona, quien reinterpreta el tocado del tlatoani mexicana, a partir del uso de materiales contemporáneos y técnicas tradicionales del arte popular.

La muestra El penacho del México moderno es organizada por la Secretaría de Cultura del

Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), y se inauguró la tarde 7 de febrero de 2025, en la media luna del recinto museístico, con un performance poético y musical, encabezado por el periodista Mardonio Carballo y el compositor Guillermo Briceño.

Con la presencia del director general del INAH, Diego Prieto Hernández, y del titular del MNA, Antonio Sabarrit García-Peña, la autora explicó que "la instalación es una invitación a replantear el valor del patrimonio cultural, no solo como herencia sino como espacio para la innovación, que inspire a niñas, niños y jóvenes a preservar los conocimientos que sus ancestros les han enseñado". Debido a que el objeto



La instalación es una invitación a replantear el valor del patrimonio cultural no solo como herencia sino como espacio para la innovación.

original, compuesto por plumas de aves y adornos de oro, se encuentra en el Museo Etnológico de Viena, Austria, la exposición tiene la intención de devolver este emblema tenochca, de manera simbólica, a su lugar de origen.

Para confeccionar la pieza moderna, constituida de lámina negra, acrílico, nodos de luz led y aluminio, con dimensiones de 130 por 220 centímetros y 17 kilos, se combinó la técnica de picado tradicional de metalistería, ejecutada por el maestro artesano Gerardo Hermosillo, y corte láser, a cargo del especialista Gustavo Rojas.

La productora del proyecto, Lidia Morales, proporcionó el espacio de trabajo, una nave industrial ubicada en la localidad de San Antonio Cacalotepec, en el municipio de San Andrés Cholula, Puebla. Inspirada por las

palabras del arquitecto Pedro Ramírez Vázquez: "Actuar como actuaría un artista mesoamericano con los materiales actuales", Valeria Corona explicó que el objetivo del trabajo consistió en construir un diálogo entre el conocimiento ancestral y la tecnología, la luz y las técnicas tradicionales, entre generaciones, herramientas y materiales que, en apariencia, no tienen nada que ver con las prácticas antiguas.

El resultado es una figura simbólica con una estética innovadora, la cual se exhibió por vez primera en la décima edición de "Inédito", evento realizado del 11 de octubre de 2024 al 13 de enero de 2025, en Espacio CDMX.

En su intervención, acerca del penacho, el fundador de la Escuela de Música del Rock a la Palabra, Guillermo Briceño, apuntó que "no es

una imitación del arte plumario. Lo veo como una metáfora o una paráfrasis que nos permite ver el significado del objeto histórico.

"La posición de la pieza alude al vuelo, pareciera que flota, nos transporta al terreno de lo alegórico", consideró.

La presentación de esta propuesta en uno de los espacios museísticos más importantes del país refleja la importancia que ha adquirido como elemento identitario, cuya reinterpretación resulta de la reflexión acerca de la cultura viva y la estética heredada de los pueblos originarios.

La pieza permanecerá hasta el 16 de febrero de 2025, en el MNA (avenida Paseo de la Reforma y calzada Gandhi s/n, Chapultepec, alcaldía Miguel Hidalgo). Horario: martes a domingo, de 9:00 a 18:00 horas. Entrada libre.

Presenta Eliseo Ramírez su manual de arte plumario

FOTOS: RUBÉN MORALES

HACE UNOS días, el maestro Eliseo Ramírez Guzmán, originario de Tlaxiaco, y quien desde hace treinta años se dedica al arte plumario, realizó la conferencia para presentar su manual sobre las técnicas que se usan para la elaboración de pinturas y esculturas.

El autor describe que él fue anotando los problemas que se le iban presentando al realizar el arte plumario, y este arte surge su libro que él considera más un manual para los que desean enfocarse en este arte.

La técnica que describe en este libro es la técnica punta de pluma, en la que no se usa la pluma completa, sino solamente la punta.

Enfatizó que de la pluma se pueden hacer distintos tipos de trabajos como óleo, grabado pastel, dependiendo del color



Elena Aguilar de Martínez, Eliseo Ramírez Guzmán, Anabel Rojas, y Héctor Alonso Ramírez.



La técnica que describe en este libro es la técnica punta de pluma.

de las aves, como el colibrí, cardenal, aves amarillas, periquito australiano, entre otras.

El libro lo podrán adquirir a través del autor, cuyo teléfono de contacto es 548 576 20.



El maestro Eliseo Ramírez Guzmán es originario de Tlaxiaco.



Curso de francés Para principiantes

\$1350/mes

¡Empezamos el 18 de febrero!

Martes y Jueves
de 6pm a 7:30pm

SEDE DALIAS, col. reforma



Empieza el año con un 'bonjour'
y termina con un 'merci'





LOCALIZAN CUERPOS EN LA CUENCA

¡HALLAZGO SANGRIENTO!

Las cuatro víctimas fueron reconocidas como empleados de la CFE desaparecidos en Tierra Blanca, Veracruz

JORGE PÉREZ

La mañana de martes fueron localizados los cuerpos de cuatro personas en inmediaciones de la carretera que comunica a Acatlán de Pérez Figueroa con Tetela en la región de la Cuenca del Papaloapan.

Hasta el momento, las autoridades han establecido que las víctimas eran trabajadores de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) quienes fueron privados de la libertad en Veracruz, asesinados y depositados junto a la vía estatal a la altura de Los Pinos en territorio oaxaqueño, los cuerpos se encontraron tirados con los ojos vendados, al parecer, fueron torturados antes de asesinarlos.

El hallazgo fue realizado alrededor de las 7:00 horas por elementos de la Policía Estatal, quienes confirmaron la presencia de los cadáveres cerca del Rancho La Magdalena.

De acuerdo con las primeras investigaciones, las víctimas fueron arrojadas en el sitio durante la madrugada cerca del límite entre Oaxaca y Veracruz, específicamente a unos cinco kilómetros dentro de territorio oaxaqueño.

Al lugar del hallazgo llegaron familiares de los trabajadores de la CFE



Las víctimas se encontraron tiradas con los ojos vendados, al parecer, fueron torturadas antes de su asesinato.

identificados con las iniciales F.A.V., J.V.R., A.B. y J.M.N., quienes fueron reportados como desaparecidos en el municipio de Tierra Blanca, Veracruz, situado cerca de Acatlán de Pérez Figueroa.

La Fiscalía General del Estado de Oaxaca, a través de un comunicado oficial, confirmó el hallazgo y detalló que inició una carpeta de investigación.

Al encontrarlos en tierras oaxaqueñas, un grupo interdisciplinario de peritos de distintas especialidades, así como elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI), realizaron la inspección ocular en el lugar, recolectando indicios, además de llevarse los cuerpos para las necropsias de ley, en el que se determinará cómo murieron.

En tanto, se realizan entrevistas entre sus familiares, compañeros de tra-

bajo y vecinos del lugar del hallazgo para poder establecer las líneas de investigación.

PRIVACIÓN DE LA LIBERTAD

La noche del 10 de febrero se dio a conocer la noticia sobre el secuestro de los empleados de la CFE, quienes circulaban a bordo de dos camionetas de la empresa paraestatal sobre las calles de la colonia Antorcha Revolucionaria de Tierra Blanca, Veracruz.

Según los reportes del hecho, los trabajadores fueron obligados a subir a un vehículo que huyó con destino al centro del municipio dejando abandonadas las camionetas de la empresa pública que fueron aseguradas por personal de la Fiscalía General del Estado de Veracruz.

Tras este hecho, agentes de policía y compañe-

ros de los afectados se lanzaron en su búsqueda realizando recorridos por el municipio, pero sin éxito.

ELECTRICISTAS SE PRONUNCIAN

Tras la localización de los cuerpos, el Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana publicó su pésame por la muerte de sus cuatro agremiados, uno de ellos, F.A.V., era secretario general de la sección 121 de esta organización.

En 2016, F.A.V. sufrió un atentado cuando un sujeto armado abrió fuego en su contra cerca de su domicilio en el municipio de Tierra Blanca.

Reportes señalan que la investigación será atraída por la Fiscalía General del Estado de Veracruz, entidad donde se perpetró el secuestro de los cuatro empleados de la CFE.



El hallazgo fue realizado en inmediaciones de la carretera que comunica a Acatlán con Tetela.

Detenido en Baja California por feminicidio en Oaxaca



El presunto responsable Juan P.M. fue localizado en el municipio San Quintín, Baja California.

El sujeto es señalado de golpear a una mujer con una coa en la cabeza para abusar de ella y esconder su cuerpo en una zanja

JORGE PÉREZ

ELEMENTOS DE la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) capturaron a Juan P. M. acusado de un feminicidio ocurrido en 2018 en Tlazoyaltepec, distrito de Etla.

La captura la logró la Fiscalía de Oaxaca en colaboración con la Fiscalía de Baja California en el municipio de San Quintín, Baja Califor-

nia, gracias a la coordinación entre Agentes Estatales de Investigación de Ensenada, Baja California, y Agentes Investigadores de Oaxaca, quienes ejecutaron una orden de aprehensión en su contra.

Según el expediente penal, en donde obra la tarjeta informativa de ese entonces comandante de feminicidios Elizabeth Torija Hernández constan que el feminicidio ocurrió el 4 de junio del 20 en el paraje denominado el Duraznal de El Gachupín, en el municipio de Tlazoyaltepec donde fue encontrado el cuerpo sin vida de Abelina P.S., una mujer de la tercer edad, semi enterrada entre tierra y hoja-

rasca de la zona boscosa de la zona, la necropsia hemorrágica por fractura craneoencefálica, signos de violencia sexual.

La víctima laboraba en su terreno que colindaba con el hoy imputado este la golpeó en repetidas ocasiones con una coa en la cabeza, arrastrar su cuerpo al interior de su casa donde la atacó sexualmente, posteriormente traslada el cadáver de la mujer, donde la enterra en una zanja, la cubre con hojarasca, más tarde se da a la fuga con su familia por una vereda de la población donde se hallaron algunos costales y papeles del imputado, de los hechos se inició la Car-

peta Investigación 544/FETLA/2018.

La Fiscalía de Oaxaca atrajo el caso e inició las investigaciones a través de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos contra la Mujer por Razón de Género.

Después de varios trabajos de investigación, la comandante de feminicidio Elizabeth Logro establecer que el presunto responsable lo era Juan P.M., quien se encontraba refugiado en la Delegación Camalu, frente al Parque de Camalu, Municipio San Quintín, en Baja California, lo que motivó la colaboración interinstitucional entre ambas fiscalías para ejecutar la orden de aprehensión.